
跨出台灣翻轉⼈⽣ 
跨出台灣翻轉⼈⽣                  

國際經營與貿易學系 廖珮君 

  《我敢去! 因我夠勇敢…》 

 

現在的我⾛過 18 個國家，超過 50 個城市，但在⼤學⼆年級前，我從未出過國，出國這件

事對我來說，是等未來開始⼯作後才可能實現的夢想，能在學⽣時期出國是我從未想過也

不敢奢望的事情，但就在我⼤學⼆年級時，系上⽼師向我們提到逢甲⼤學校園內的⼀則公

告，公告上⾯寫著「只要你有勇氣有想法 機票費全免!」，參加對象鎖定⼤⼀⼤⼆、無成

績跟語⾔限制、未出過國的優先，以及敢勇於挑戰⾃我的同學，當時⼼中想著⼀定要努⼒

爭取到這計畫，這根本是天上掉下來的超棒禮物，讓我能⼀圓出國夢想的機會! 

在計畫申請期間，第⼀次⾃⼰到中部外交辦事處辦理⼈⽣第⼀本護照、第⼀次⾃⼰規劃國

外⾏程，包括到圖書館借了許多介紹⽇本的書籍，上網蒐尋數⼗篇⽇本相關資訊，更向⾝

邊有到過⽇本的師⻑及朋友請教，⼀點⼀滴地將為期⼗六天的旅⽇計畫書完成，當成功申

請到這個計畫時，內⼼的激動真的是難以⾔喻的超級興奮開⼼，但緊接著我⾯臨了兩個問

題，我的家⼈不放⼼我⼀個⼈出國，加上家中經濟並不富裕，無法負擔我在國外的全額⽣

活花費，因此我在說服家⼈的同時，也努⼒的打了三份⼯存錢，我告訴⾃⼰「這趟⽇本⾏

我去定了!」，我也堅信這個決定會使我回來後有所不同，即便這些改變無法量化或數據

化，在經過歷時約兩到三個⽉的努⼒溝通跟存錢，最終我讓家⼈放⼼且獲得他們的⽀持得

以順利出國。 



離開台灣國⼟時就是挑戰的開始，第⼀次⼀個⼈搭乘⾶機、第⼀次出國就選擇超省錢的攻

略，搭乘⽇本夜⾞到⽇本南北各城市體驗不同⾵情，⼀⽅⾯可以⾛訪更多城市、⼀⽅⾯還

可以省住宿費。這是趟處處充滿意外狀況也處處有收獲的旅程，從第⼀天在機場登記夜⾞

券就遇到⼀堆狀況、第⼀晚住到汽⾞旅館被房間的⼗⼋禁影⽚驚嚇、在如迷宮般的東京⾞

站內來回尋找要搭乘的夜⾞、搭夜⾞時不⼩⼼睡過站、沒有網路⼜⾝處郊區找不到路的窘

況、還有算錯夜⾞⽇期差點露宿街頭，⽽這些都成為我⽇後安排⾏程時的經驗，以及遇到

突發情況時的危機處理能⼒。 

在短短⼗六天的⽇本⾏我⾛訪了⼋個城市，體驗⽇本⽂化，認識來⾃世界各地不同的朋

友，這⼀切的酸甜苦辣都深深烙印在我腦海中，我想我這輩⼦都不會忘記屬於我的獨⼀無

⼆出國初體驗。 

  

《想⾶，到國外當交換學⽣的⽇⼦》 

有了第⼀次的出國經驗後，發現出國真的⼀點也不難，回國後在通識中⼼翟本瑞主任及淑

慧秘書的⿎勵下，我申請學校有學費互免之姊妹校的交換學⽣計畫，遠赴歐洲芬蘭展開為

期半年交換⽣涯，在出發前和⼀起到歐洲交換的朋友們成⽴歐洲特派員粉絲團，希望讓更

多⼈了解歐洲、認識歐洲，⽽這次在與⽗⺟溝通上也⽐第⼀次出國更加容易順利。 

在⾏前準備上因有了第⼀次出國的基礎，在訂機票跟⾏李準備上更加得⼼應⼿，但在其他

申請⽂件的準備上真的是另⼀個挑戰，第⼀次⾃⼰跟國外學校互通書信、第⼀次寄海外郵



件、第⼀次申請海外住宿、第⼀次辦學⽣簽證、第⼀次⾶到如此遙遠的國度，許多的第⼀

次讓我脫離以往的舒適圈⾶得更遠，芬蘭，在出發前它對於我來說是⼀個遙遠未知的國

度，只知道芬蘭的教育聞名於世、聖誕⽼⼈在芬蘭。還記得當時抵達芬蘭時，那時的芬蘭

正值灰濛濛陰⾬綿綿的冬天，從機場到住宿的路上，深刻的感覺到芬蘭⼈的安靜，搭乘公

⾞時，⾞內安靜地只聽的到⾞⼦引擎聲，在路上很少看⾒嘻笑聊天的⼈群，⼤多是零星幾

⼈在路上⾯無表情地⾛著，有別於⽇本陽光親切朝氣的旅⾏經驗，初到陌⽣的芬蘭⼟地，

感覺到的就是沒有太陽黑濛濛濕冷的天氣，以及寂靜無聲的⼈們，那時我就在⼼想「我這

麼愛跟⼈群聊天互動，如果芬蘭⼈都這麼安靜，接下來的半年我會不會因為太過安靜，沒

⼈可以說話⽽發霉」。 

所幸在交換的這半年裡，從抵達機場的第⼀天認識在服務台⼯作的姐姐、在⻘年旅館認識

在⻄班⽛交換的⼥孩、在⼊住宿舍前認識嫁到芬蘭的台灣媽媽、⼊住宿舍後認識芬蘭和韓

國室友、開學後認識⾹港及新加坡朋友、課程中認識⼟⽿其和德國朋友、參加學⽣旅⾏團

認識墨⻄哥朋友、還有旅⾏時認識的朋友等等，因彼此分享⽣活⼤⼩事和他們平⽇對我的

照顧，讓我在歐洲的⽣活更加多彩多姿。芬蘭的教育聞名於世，從在芬蘭⼈的家庭及⼤學

課堂中觀察到芬蘭教育與台灣的不同之處，在這裡跳脫只讓⽼師講課的傳統模式，更多的

是學⽣在課堂中的發問、互動以及學⽣的上台發表，學外國語⾔不只是背單字、例句、或

學基礎會話，更是透過遊戲互動及⽂化交流的⽅式讓學⽣對於語⾔的運⽤更加⽣活化及靈

活，在這裡考試不是唯⼀的評分標準，從⼩學起除了基礎學科外，⼤家都可以根據⾃⼰的

興趣挑選⾃⼰喜歡的科⽬及課外活動，適性發展在芬蘭教育中展現得淋漓盡致。 

初到歐洲就彷彿進⼊⼀幅畫作，沿途的⾵景美不勝收，悠久的歷史更是說不完的故事，現

在這半年的交換⽣涯結束了，發覺最令我感動與印象深刻的永遠都是某個課堂中的收獲、

某個曾經和我⼀同旅⾏的旅伴、某個曾經與我分享他的故鄉或者他的故事的那個他或她、

某個曾經幫助我的⼈。除了感激給予⿎勵幫助我的師⻑家⼈朋友外，還想對⼤家說︓「⼈

⽣只有⼀次，這世界不會因妳⽽停⽌轉動，但妳可以讓這世界變得不⼀樣，不要只聽我們

的故事，去創造屬於⾃⼰的故事吧︕」 



 

 

《讓出國變的更有意義》 

從歐洲回來的我開始收⼼當研究⽣，過著每天寫論⽂的⽇⼦，因為第⼀次出國到訪⽇本的

經驗讓我對⽇本產⽣濃濃的興趣，所以我的論⽂便以⽇本為研究對象，在寫論⽂的期間也

獲得在芬蘭當交換⽣朋友的幫忙，讓我的論⽂有更多資源可以運⽤，⽽在論⽂寫作後期

時，⼤學的朋友轉發給我教育部⻘年發展署的 Young⾶全球⾏動計劃永續⾏動⽅案徵件

資訊，因為他去年參加後即分享並⼤推這個計畫，因此得知今年計畫時讓我⾮常動⼼，雖

然那時論⽂卡關加上打⼯，以及接了⼀些外務，幾番掙扎後的我還是毅然決然的組隊參

與，因為我的內⼼有⼀個聲⾳告訴我，有些事情現在不做以後也不會做了，加上過去都是

跟校內競爭出國機會，這次我想測試⾃⼰是否具備跟全國⻘年競爭的能⼒，以及⾃⼰是否

在過去的出國經驗中有所成⻑，更希望將⾃⼰的所學、所⾒、所聞回饋給這個社會。 

在計畫申請期間，從組隊、決定議題、尋找組織到寫完計畫書的每⼀個階段都是⼀個挑

戰，⽽⾟苦沒有⽩費，經過重重的培訓及選拔，我們打敗五百多位競爭者成功錄取這次計

畫!當成功錄取時真的讓我們欣喜若狂，也⼤⼤增加我們的⾃信⼼，但挑戰還沒結束，前往

澳洲前，跟在地組織聯繫討論，與跟國外組織聯繫詢問是否能參訪，都花費許多精⼒跟時



間去執⾏，很幸運的在這次計畫中跟另⼀個團隊認識並相互幫忙⼀起完成國外組織聯繫任

務，經過為期兩個⽉的準備跟培訓後，我們踏上前往澳洲的參訪之旅。 

我們於 2018 年⼋⽉出發前往澳洲，第⼀站是墨爾本，第⼆站是雪梨，參訪時間共計兩

週，並參訪⼋間與剩⾷議題相關的國際組織及公司，學習其經驗後帶回台灣加以實踐運

⽤。參訪過程中印象最深刻的是 Eat Me Chutneys，Eat me chutneys是⼀家在雪梨的

B型企業，該公司主要⽬標是希望擁抱不完美的蔬果，並將其變成酸辣醬販售(有海外服

務，包括台灣喔︕)。這次很感謝 Eat Me Chutneys的⽼闆Ankit 很熱情的為我們介紹當

地農夫市集Carriageworks market，這個市集幾乎都是⼩農們在⾃產⾃銷且⼤多主打有

機蔬果，或是⾃製的⼿⼯果醬甜點等，裡⾯的農夫都⾮常熱情，印象深刻的是⼀攤⽔果

店，⽼闆很熱情的讓我們試吃柳橙跟⼤顆的紅棗乾，還跟我們聊天，表⽰台灣⾷物好吃，

真的是讓我們驚喜了⼀下，聽 Ankit說雖然⽼闆賣的價格⽐⼤型超市貴兩倍(⼩農市集的⼀

顆⼤約 15元台幣左右，我覺得不會太貴)，但因為他的 business model主打親切服務跟

試吃(⾹甜多汁好吃)，讓消費者願意掏錢購買，這讓⽼闆⼀年賺了不少桶⾦哦︕ 

結束市集巡禮後，Ankit 聊到關於他經營公司的事情及個⼈的經驗分享，他提到消費者⼤

多數都只注重產品跟價格，其他則是附加價值(例如產品是否有機、是否環境友善等等)，

只有少數消費者會花時間深⼊追根究底整個產品來源細節，⼤部分消費者都是採信任的態

度相信店家提供的產品，基本上只要商家產品好且價格實惠都能獲得消費者⻘睞，有良好

的銷售量並獲利(這部分讓⾝為消費者的我也認同，基本上我都是相信商家，產品好價格合

理就會願意成為忠實客戶)。很開⼼ Ankit願意接待我們，他說雖然有很多⼈都詢問是否能

參訪，但都只是詢問，⽽我們很⽤⼼的瞭解他們並保持聯繫(負責聯繫的認真組員就是我本

⼈)，所以他願意接待我們並分享他的事業，聽到這個這段話真的太感⼼了，努⼒沒⽩

費!!!最後，我覺得 Ankit是⼀個有理想卻也⾮常務實的⼈，他希望他的公司能夠擁抱不完

美的蔬果並幫助弱勢失業婦⼥在其公司⼯作外，他也談到他希望拓展經營事業，以及現實

成本⾯的挑戰及困難，且正為此⽬標努⼒克服邁進，希望他能將這間公司經營的更好、拯

救更多不完美的蔬果，並幫助更多弱勢婦⼥。 

 

在這兩週的參訪中，從⼀開始的擔⼼緊張不安到後來的滿滿收獲與感動，從開始對語⾔速

度及腔調的不適應到後來在對答上更有互動，這兩週帶給我的衝擊跟過往的出國經驗⼤⼤



不同，因為這趟參訪讓我對不論台灣或是澳洲，甚⾄是全世界的剩⾷議題都更加有所感

觸，也讓我感受到⾝為地球村的⼀份⼦我們應該要愛護地球的⼼，回國後也時刻提醒⾃⼰

珍惜⾷物愛惜地球資源，並與合作的組織陽光婦⼥協會分享我們的參訪⼼得及學習到的事

物，聽到她們表⽰認同並覺得可以套⽤學習，將這些模式運⽤在組織未來能更加獨⽴營運

上⾯時，真的很開⼼我們有幫助到她們，希望未來她們也能邁向獨⽴⾃主營運的⽬標。現

在的我們仍在執⾏計畫中，雖不知道未來會是如何，但我相信只要多⼀個⼈願意多付出⼀

點⼼⼒，這世界就能變得更加美好。在這三年期間的所有出國經驗中，其實在國外不論是

旅⾏或是⽣活都並⾮⼀帆⾵順，曾經在國外也遇過問路時不被理會甚⾄態度冷漠的情況，

也遇過在偏僻機場因為⼯作⼈員的疏失，導致排了很久的⾞位，因被佔位導致沒座位⽽被

趕下⾞，但也因為這些不美好，讓我更加感恩⾝邊所有幫助過我的所有⼈，這次計畫⾮常

謝謝教育部⻘年發展署提供的機會，還有陽光婦⼥協會，范特喜⽂創公司的潘冠呈經理，

綠能中⼼的賴奇厚⽼師，通識中⼼翟本瑞主任跟淑慧秘書，呂⻑禮秘書，雅婷姊跟惠媖的

幫忙加油打氣，還有⼀路上給予我們協助幫忙⽀持⿎勵的家⼈師⻑朋友，沒有你們就沒有

現在的廖珮君，希望未來的⾃⼰能莫忘初衷，幫助他⼈回饋社會。 

  

曾經有⼈問我，如果當初沒有參加國際體驗，現在會如何? 

我想如果當初沒有參加國際體驗，我不可能會進到通識中⼼⼯讀，⽽因為在通識中⼼⼯

讀，跟在淑慧秘書的⾝邊我學習到很多，也成⻑很多，更把⼤學必修四學分通通修好修

滿，在通識中⼼也因為翟主任跟淑慧秘書的⿎勵才會去申請交換學⽣，回來後才有⾃信再

參與教育部⻘年發展署的計畫，當時的我只是⼀個平凡中庸的⼤學⽣，如果不是國際體驗

計畫打破過去只徵選最優秀學⽣的條件，我可能也不會有這麼好的機會看⾒⾃⼰的潛⼒、

發揮⾃⼰的⻑處，讓⾃⼰變得更優秀，就如同逢甲⼤學李秉乾校⻑曾說的:「考上逢甲的學

⽣錯了嗎? 他們只是因為不擅於考試，但這並不能否定他們的未來。」，我所認識很多逢

甲的學弟妹們都⾮常認真務實的學習，他們只是不那麼善於表達跟展現能⼒，但他們真的

都很棒!現在每當有國際體驗我都⼤推學弟妹參加，看⾒他們因為參與國際體驗後更有⾃信

更努⼒去爭取其他出國機會就覺得很開⼼，希望國際體驗能⼀直辦下去讓更多⼈⼀圓出國

夢! 



 

 

 


